

CONFERENCIA SOBRE LA ACTUALIDAD DE LOS MERCADOS DE VALORES

Barcelona, 22 Febrero 2024

Bon día:

Es un verdadero placer poder estar hoy aquí, en Barcelona, para hablar de la actualidad de los Mercados de Valores. Para nosotros en BME es fundamental estar en los principales centros de actividad económica y empresarial, estar cercar de las compañías y los inversores. Por eso, hemos estado, estamos y seguiremos estando muy presentes en Cataluña, por su tradición industrial y comercial, el dinamismo de su tejido empresarial y su decidida apuesta por la digitalización. Además, con este acto inauguramos la remodelada Bolsa de Barcelona, que como sabéis es vuestra casa.

En los paneles de hoy reflexionaremos sobre dos temas muy relevantes para la economía en su conjunto: el papel de la financiación bursátil como palanca de crecimiento empresarial y el acceso a los mercados financieros de las empresas pequeñas y medianas. En Cataluña, como tierra de pymes, sabéis bien la importancia de que todo tipo de compañías puedan diversificar sus fuentes de financiación. Es algo que está en el ADN de la Bolsa y en lo que creemos firmemente.

Me gustaría compartir con ustedes una reflexión sobre el papel clave que a nuestro juicio juegan los mercados financieros para la economía y el bienestar de la sociedad en su conjunto. Antes, aunque el tiempo vuela y ya estamos en febrero, permítanme ofrecerles una breve presentación de las principales cifras del ejercicio recién terminado, porque es importante saber de dónde partimos.

2023 fue un año marcado en lo geopolítico por el recrudecimiento de los conflictos bélicos en Ucrania y Oriente Medio, y en lo económico por las subidas de tipos de interés de los bancos centrales para combatir la inflación. Sin duda, la política monetaria de los bancos centrales, las elecciones en más de 70 países que concentran casi la mitad de la población mundial y la evolución de la geopolítica seguirán marcado la actualidad y, en buena parte, también el rumbo de los mercados financieros.

El año pasado el IBEX 35® recuperó los niveles previos a la pandemia con una rentabilidad del 22%, en un entorno de tipos altos que favorecen a uno de los sectores con más peso en el índice: la banca. En lo que llevamos de 2024 los índices bursátiles se han mantenido bastante planos en estos primeros compases del ejercicio.

Esta revalorización de los índices consolida a SIX, grupo al que pertenece BME desde 2020, entre los 10 mayores operadores de mercado del mundo, con una capitalización bursátil en España de 1,18 billones de euros y de 1,65 billones en Suiza. El Consejero Delegado de SIX, Jos Dijsselhof, cerrará hoy la jornada y explicará la acción de SIX para desarrollar los mercados suizo y español.

Otro año más, la Bolsa española destaca por su elevada retribución al accionista, que creció en el año un 19%, y alcanzó los 30.000 millones al cierre del curso 2023. Además, la rentabilidad por dividendo histórica se sitúa por encima del 4,1%.

En línea con las recomendaciones de la *Unión del Mercado de Capitales*, BME ha seguido apostando por facilitar la financiación a empresas pequeñas y medianas. Y en este aspecto me gustaría subrayar las 10 incorporaciones registradas en BME Growth (1 catalana), así como los 7.000 millones de euros que se han canalizado a las empresas desde su creación en 2006, de los cuales 880 millones se canalizaron en 2023.

También quiero destacar el lanzamiento de BME Scaleup, el mercado para las start-ups, que prevé empezar a incorporar sus primeras compañías cotizadas a lo largo del primer trimestre de este 2024. Creo que este mercado será especialmente útil en Cataluña, donde siempre se ha desarrollado una innovadora industria de startups.

No es ningún secreto que este año manejamos un escenario más halagüeño para las salidas a Bolsa que los anteriores. Son varias las compañías, alguna de ellas catalana, que han hecho pública su intención de dar el salto a los mercados financieros este año. Si las condiciones del mercado acompañan, en unos meses recibiremos a nuevas compañías tanto en la Bolsa como en BME Growth y en BME Scaleup. Somos optimistas y confiamos en contarles pronto novedades.

En cuanto a los mercados de Renta Fija, 2023 fue un ejercicio de transición, en el que los tipos de interés parecieron haber tocado techo y se estrenó una nueva Ley de los Mercados de Valores que hace más atractiva al mercado español. A cierre de año, las emisiones de deuda pública y privada superaron los 422.000 millones de euros, con una presencia relevante de emisiones de bonos sostenibles.

Además, celebramos el décimo cumpleaños del MARF. Desde su lanzamiento, el mercado ha alcanzado los 148 emisores (de las cuales el 8% provienen de Cataluña) y generado financiación por más de 70.000 millones de euros, de los cuales 15.348 corresponden al pasado curso, lo que supone un alza del 11,6% frente a 2022. Su capacidad de financiación, medida en términos de saldo vivo, roza los 9.000 millones.

Otro de los asuntos de plena actualidad es la sostenibilidad, que es uno de los pilares de nuestra estrategia como infraestructura de mercado y como compañía. Con el fin de promover la sostenibilidad entre los emisores, lanzamos en octubre pasado el IBEX® ESG compuesto por las compañías con mejor desempeño en sostenibilidad. También destacaría el volumen de 14.000 millones nuevos registrados en deuda verde, social o sostenible a lo largo del año en los mercados de renta fija de BME. Son ya 95 las emisiones en BME con etiqueta ESG, frente a las 85 del año pasado.

Y, aunque los datos que les acabo de mencionar son buenos, percibimos una tendencia descendente en varias métricas. Los mercados financieros, como tantas otras áreas de la economía, se enfrentan a un contexto de gran competencia y es vital hacer todo lo posible para reforzar nuestra competitividad. Todos debemos entender que se trata de una cuestión de Estado, porque unos mercados de capitales sólidos y competitivos son sinónimo de empresas punteras a nivel mundial, de más oportunidades para los inversores, más crecimiento económico y, por tanto, más bienestar social.

Desde el estallido de la crisis financiera de 2008 hemos asistido a una paulatina pérdida de peso e influencia de nuestros mercados de capitales en la escena internacional con una insuficiente contribución a la mejora de la competitividad de la economía española. Aunque hay problemas comunes a otros países de nuestro entorno, es necesario combatir las desventajas competitivas específicas de nuestro país.

En la última década, los mercados han facilitado financiación a las empresas en forma de capital por valor de 217.000 millones de euros, lo que da una clara referencia de su trascendencia. Si sumamos la contribución de la renta fija, en la que se incluye la Deuda Pública, la cifra asciende a 1,5 billones de euros canalizados en los mercados que gestiona BME. Esta contribución al crecimiento ha sido significativa, pero en ningún caso debe hacernos caer en la autocomplacencia, porque hay muchas tareas pendientes como país.

Como decíamos, impulsar la competitividad de los mercados financieros es una cuestión urgente que debemos abordar de manera conjunta todos los actores que intervenimos en el mercado. Porque nos va mucho en ello no solo como país, sino como ciudadanos. Es importante y necesario dar un paso adelante. Nuestro país tiene un enorme potencial y todas las partes implicadas debemos remar en la misma dirección. Necesitamos ser más eficientes y ganar en competitividad como país, y los mercados financieros son una pieza clave para lograrlo.

El mes pasado publicamos un Libro Blanco, que invito a leer con detenimiento y de manera reposada, y que recibirán a la salida de esta conferencia. Es el resultado de un profundo y exhaustivo análisis comparativo a través de todos los ámbitos relativos a los mercados (entorno, operativa, regulación) que defiende la posición de BME y también ha tenido en cuenta la visión de una treintena de entidades e instituciones de primer orden

El documento aporta un conjunto detallado de propuestas de diferente calado, en general, fáciles de poner en marcha y que en muchos casos ya están vigentes en otros mercados europeos comparables. Sin ellas los emisores españoles no podrán competir en pie de igualdad ni en sus sectores y en los mercados de capitales en los que se financian para afrontar sus planes de crecimiento.

Se trata de 56 medidas concretas, necesarias para lograr un mercado de capitales nacional más competitivo y que apoye con mayor eficacia los exigentes retos de convergencia y transformación que la economía española afronta.

Están orientadas, básicamente, a impulsar:

- La incorporación de las empresas a los mercados.

- La canalización de la inversión hacia las empresas.
- La atracción de ahorro e inversión hacia los mercados financieros nacionales para evitar su deslocalización.
- El desarrollo de nuevos ecosistemas regulados de inversión y financiación.

Estas propuestas prestan una atención especial a la generación de financiación para las empresas de menor tamaño, que representan más del 95% del tejido productivo español, y está en línea con el espíritu de la iniciativa europea para la unión de los mercados de capitales.

La transición energética, el desafío demográfico o la sostenibilidad de las pensiones se financiarán en buena parte a través de los mercados o no serán posibles. Es nuestro deber afrontarlo con responsabilidad si queremos construir un mundo mejor para las nuevas generaciones.

Por todo ello, les invito a todos ustedes, así como a las instituciones que representan, a apoyar estas ideas de cambio y a impulsar desde cada una de sus instancias las medidas necesarias para hacerlo posible. Veo muchas caras conocidas entre el público y sé que compartimos la visión de que unos mercados financieros sólidos son el mejor motor para el crecimiento económico y el progreso social. La Bolsa mantendrá siempre sus puertas abiertas a la inversión, el crecimiento y el futuro.

Moltes gràcies.